

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVI

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.346

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España. Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Miércoles 4 Febrero 1920

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

ELECCIONES MUNICIPALES

CANDIDATURA REPUBLICANA PARA CONCEJALES

PRIMER DISTRITO

D. Joaquín Tordera Girbau
D. Lorenzo Busquets Ventura

SEGUNDO DISTRITO

D. Emilio Auguet Farró

CUARTO DISTRITO

D. Darío Rahola Llorens

Desde hace días venimos recibiendo cartas de amigos, correligionarios y afines que se interesan por la presente lucha electoral en nuestra ciudad y desean la completa victoria de la candidatura republicana. Todos ellos saben que nuestro Ayuntamiento está dominado por las derechas y que, mientras no actúe en él una fuerte minoría republicana, Gerona no podrá equipararse a las ciudades que se caracterizan por su espíritu liberal y por sus ansias de progreso. De ahí el interés que demuestran y las palabras de estímulo que nos dirigen.

Nosotros agradecemos, en nombre de los candidatos republicanos y de todos nuestros correligionarios, esas muestras de afecto de los que desde fuera asisten con interés al desarrollo de la lucha electoral en Gerona. Si algún temor pudiera existir entre los republicanos, respecto al resultado de las elecciones, esos significativos testimonios de simpatía lo desvanecerían por completo.

Pero no existe temor alguno; antes por el contrario, a medida que se acerca el día de la lucha, se afianzan las seguridades del triunfo republicano. Porque, mal que les pese a los monárquicos y a los regionalistas, el espíritu liberal de la Ciudad no ha muerto, como ellos quisieran, y los trabajadores, que tienen en el sistema republicano preconizado por el

maestro Pi y Margall, la más firme garantía de justicia, no son vencidos dispuestos a cooperar, ya que no por acción, por omisión, a que las derechas vuelvan a entronizarse en el Ayuntamiento, sino ciudadanos conscientes de sus derechos y de sus deberes, que no ignoran la transcendencia que para ellos tiene estas elecciones.

Los republicanos irán al Consistorio, y lucharán sin descanso, combatiendo a los que no quieren oponerse a los privilegios de los poderosos, a los que tienen un concepto puramente burocrático de las Corporaciones municipales, a los que después de haber «gobernado» en el Ayuntamiento durante algunos bienios, han dejado a Gerona sin Escuelas, sin higiene, sin plazas mercados, sin casas para obreros, sin una hacienda saneada, sin los elementos más indispensables para que la Ciudad se desenvuelva y progrese y sus habitantes gocen del bienestar y de las comodidades que ha de proporcionarles todo gobierno municipal verdaderamente digno de este nombre. Los republicanos ya no serán en el futuro Consistorio una minoría, pequeña por el número de sus componentes, sino un grupo político del que no podrá prescindirse en ningún momento, y que actuará constantemente en todos los asuntos de vital interés para la Ciudad. No hemos de tardar en verlo, si todos los que profesan ideales democráticos y auto-

nomistas, impuestos de la significación de la lucha, cumplen, como cumplirán, con su deber ciudadano, por Gerona, por la República y por la Autonomía, el próximo domingo...

Por el distrito tercero presenta su candidatura con carácter de independiente nuestro querido amigo D. Ramón Casagrán Palés, joven entusiasta y acreditado industrial.

El señor Casagrán, muy conocido de los republicanos, que le prestarán todo su apoyo, cuenta además con muchas simpatías y amistades particulares que le dan grandes probabilidades de éxito.

Alientos de fuera

Amigo señor Rahola: Efusivamente le felicitamos por el acierto del partido republicano gerundense, al nombrarle candidato del mismo, los correligionarios cassanenses, y no hay que decir que, vivamente, deseamos su triunfo y el de los restantes compañeros de candidatura.

Disponga de su amigo

F. ARTÁU

Cassá de la Selva 3 2-20

LOS CONFLICTOS SOCIALES

Ceguera gubernamental

II

Observábamos el día anterior el vergonzoso espectáculo del Parlamento y consignamos nuestra protesta por la conducta intolerable de los monárquicos que dando esquinazo a los anhelos del país se limitan a biografiarse ridículamente, como si España quedara reducida a ellos, como si en España, en estos tiempos en que se edifica un mundo social nuevo, no existieran problemas nacionales.

Contrastando con la de esos vetustos elementos adquiere más importancia la labor de los socialistas. Sólomente este partido ha sabido responder conforme a sus principios a lo que hacía falta, a lo que hay que ir, a lo que el pueblo quiere y debe dársele. Los socialistas, hablando mucho menos, han hecho mucho más. Han presentado a las Cortes una proposición de ley, «han recogido las as-

piraciones mínimas y apremiantes del proletariado español y las ansias generales de mejora que existen en España y proponen la aceptación de unas bases que, aceptadas por el Poder público, pueden dar satisfacción inmediata a las reivindicaciones más perentorias de las organizaciones obreras, de las clases medias y a la conciencia libre del país».

Este es sin duda el camino. Todo lo demás es dar coces contra el aguijón. Se aceptarán o no las normas propuestas por los socialistas. Pero es lo cierto que ninguna otra cosa sería se ha visto ni se ha oído en el Parlamento en el tiempo que viene manteniéndose el debate sobre las cuestiones sociales que agitan a España.

Abogan en primer término por la creación de un Consejo técnico-económico que estudie las posibilidades de una máxima producción; por la nacionalización de las grandes empresas; por la regulación del trabajo; por la requisita de los instrumentos de trabajo, cuando éstos sean negados a los trabajadores; por el establecimiento de un salario mínimo suficiente a cubrir las necesidades de una familia; por la liberación de los arrendamientos de tierras; por la exención de tributos a los que tengan ingresos inferiores a 3.000 pesetas y el establecimiento de un impuesto progresivo sobre la renta.

Proponen además, concretamente, la intensificación y divulgación de la cultura, creando enseguida 5.000 escuelas que se aumentarán a medida que haya el número de maestros suficientes, los cuales tendrán como remuneración mínima 3.000 pesetas. Los alumnos deberán ser preparados para la vida profesional, de los 12 a los 14 años, y todos los centros de enseñanza tendrán el 20 por ciento de matrículas gratuitas.

Las bases décimoquinta y sexta tratan de asegurar que en ningún caso los derechos de asociación, reunión y prensa puedan ser vulnerados, y de los medios de fomentar la riqueza pública material.

La proposición debía ser defendida el martes pasado por el catedrático de Derecho de la Uni-

versidad de Granada don Fernando de los Rios. El duelo Cierva-Alvarez, lo impidió. Creemos que no tardará en leerse y acaso contribuya por lo menos a dar mayor seriedad al debate y a definir la actitud de muchos elementos. De donde quiera que sea, mientras venga una solución, no un parche.

M. SANTALÓ

Leche pura **Granja La Martona** de vaca.

LLAGOSTERA

Se sirve en botellas precintadas

A 70 CÉNTIMOS LITRO

Fabricación y venta de

Yoghourts

Producto agradabilísimo al paladar e indicado para los delicados del estómago e intestinos.

Albareda, 5. — GERONA

BARCELONA

Los «boicots» patronales

Los directores de la Federación Patronal no tienen enmienda. Han sufrido, con afectada gallardía, el fracaso del lock out; han visto cómo sus disposiciones y procedimientos para conseguir que los obreros se lanzaran por el camino de la violencia, fracasaron por completo; han tenido que suspender sus reuniones en el local de la Federación, y la publicación de «ukases» y manifestaciones, porque el Gobernador civil, al fin, les ha parado un poco los pies; y han tenido que levantar el lock-out con gran contentamiento interior, aunque hayan aparentado indignarse.

Bueno; pues después de todo esto, y de ver que la ruta por ellos emprendida, no era la más fácil y accesible para llegar a las soluciones de armonía en las cuestiones con los obreros, y a la pacificación de los espíritus, en vez de enmendarse y de procurar que nada ocurriera, se empeñan en hacerse más odiosos y en ponerse en frente de algunos de sus compañeros.

Son muchos los fabricantes e industriales que se han quejado al Gobernador civil de haberles declarado el boicot la Federación Patronal, por no haber secundado el lock out.

El Gobernador se dirigió a la Federación Patronal para enterarse de lo que se trataba, y pretendió justificar la misma su actitud diciendo que los boicots iban dirigidos contra los patronos que protegen a los sindicalistas.

No satisfecho con esta contestación el Gobernador, delegó a un inspector de Abastecimientos para que comprobara lo expuesto por dicha Federación. Y el inspector de Abastecimientos en cuestión, ha podido comprobar que las manifestaciones de la Federación Patronal eran inexactas, y que se trataba únicamente de represalias contra quienes dejaron de secundar el lock out.

En vista de ello, el Gobernador señor conde de Salvatierra, ha pedido al indicado funcionario, que le entregue un informe escrito sobre dichos extremos para proceder en la forma pertinente.

No se sabe qué determinación tomará el Gobernador contra la Federación Patronal. Pero es seguro que no ordenará la detención de ninguno de sus directores, ni procederá con ellos con la enegía y con la inflexibilidad que ha observado con los obreros.

A éstos se les impide toda reunión, se les prohíbe publicar manifiestos, se les niega el derecho al boicot y a la huelga, se les persigue y encarcela por el más fútil motivo; y en cambio a los patronos se les consiente todo. Pueden reunirse, se reúnen pública o clandestinamente, sin que les sorprenda la policía; publican ukases, mediante el visto bueno del Gobernador; después de sostener durante ocho semanas un infame lock out, declaran el boicot a quienes tienen por conveniente; y no se les persigue ni se les encarcela, ni siquiera se les detiene para nada...

No ocurre más que en esta España de Ciervas y de «Vivillos» y de acaparadores y de contrabandistas y de chanchulleros, el que la Justicia se aplique duramente, estrechamente a los obreros, a los pobres, a los que no tienen padrinos ni valedores, y que sea tolerante e indulgente, de manga ancha con los patronos, con los que son protegidos de los caciques y de los politicastos, con los que viven en la opulencia.

¿No merecen ser castigados duramente los que persisten en que Barcelona y Cataluña siga en plena anormalidad y crean dificultades para la libertad del trabajo, no sólo continuando un lock out solapado, sino declarando boicots a los otros patronos que no quisieron someterse a sus caprichosas disposiciones?

Tomen buena nota de esto los patronos que han obrado con entera libertad de acción, y los obreros que han sido víctimas del lock-out.

Ni unos ni otros pueden ni deben hacer el juego a los que se han significado por sus simpatías por los hombres y los procedimientos de la Federación Patronal.

Todos los elementos de derecha que son afines a dicha entidad patronal, no merecen la confianza ni la consideración de los que están siendo objeto de las represalias de aquella.

Lo mismo los patronos como los obreros que se encuentran en este

caso, es preciso que no olviden quiénes son sus enemigos, y en estos momentos de lucha electoral pueden muy bien eliminar de la vida pública a los que tan tendenciosamente y tan ignominiosamente, por encima de la equidad y de la justicia, defienden los intereses de clase, los intereses de los que no tienen otro interés que su egoísmo, su amor propio y su cerril intransigencia.

Los patronos boicoteados y los que puedan serlo, y los obreros conscientes, deben votar a todo trance a los hombres de izquierda, que son los que han de luchar por el imperio del derecho y de la justicia.

José GAYA PICÓN

3 febrero 1920.

GARAGE CALLICÓ

TELÉFONOS: URBANO, NUM. 52 : INTERURBANO, 55

Venta de Automóviles de las mejores marcas europeas y americanas

ACCESORIOS Y REPARACIONES

AUTOMÓVILES DE ALQUILER

GERONA. - JAIME I, NÚM. 4

CUESTIONES PEDAGÓGICAS

¡Pobre muchacho...!

En las primeras horas de la noche, en que va creciendo vertiginosamente el bullicio en las Ramblas de Barcelona, en donde los estudiantes y futbolistas tienen las reuniones cerca del kiosco de Canaletas, aumentando la algazara con la salida de las alegres dependientas de «El Siglo», los escribientes, los curiosos y los transeúntes, rebosando de gente por todas partes, con la alegría inmensa del pajarillo salido de la jaula. Aquella gigantesca ota humana andaba y murmuraba formando un ruido huracanado, profundo y un todo caótico; en sus comentarios cotidianos unos, y los otros, parábanse alegremente y comían dulces o bebían refrescos en el citado kiosco.

La juventud andaba alborozada como todos los días y reía plácidamente. Pero... no todo eran risas.

Yo también acudí a las Ramblas, como tantos otros desconocidos y, comía un sandwich. Estaba contento por haber salido ya del despacho, mientras me ocupaba en saborear la mencionada golosina. Mas..., escuchad la triste historia que tuvo lugar allí:

Rozando mis piernas andaba casi a gatas un muchachito, que no tendría más que unos ocho años. Quedé atónito, sin poder ni siquiera masticar el bocado, ni dándome cuenta en dónde estaba ni casi de lo que veía a mis pies. Tuve la mirada fija sobre el desgraciado, y de seguro, que mi tierna edad y triste corazón hicieron humedecerse mis ojos azules. Hacé de esto 7 años y yo tenía a la sazón 17. La escena aún me horroriza.

¡Pobre muchacho! Andando con cuidado para no molestar en lo más mínimo a los consumidores, recogía las migajas que nos caían de la boca y se las comía!

Quedé perplejo ante la realidad del cuadro. ¿Era posible que en pleno siglo XX hubiera semejante abandono para con la niñez? Absurdo parecía, pero era real. No sé lo que debió pasar por mi juvenil mente ante lo que sólo me parecía visión. Miré al niño, y en aquel preciso instante él levantó la cabeza y sorprendido me miró con ojos compasivos y las lágrimas, temeroso sin duda

de que iba a reprenderle, como quizás otros habían hecho ya.

Alargué la mano para acariciar su velluda cabeza y preguntarle algo. Levantóse, a la vez que encogíase de espaldas, atemorizado de su acción, mirando por todas partes para escurrirse de mis manos.

Sólo pude preguntarle:

—¿Por qué haces eso? ¿tienes hambre?

Y respondió lloriqueando, con una voz delicada y fina cual espada que hería en lo más fondo de mi alma:

—Sí señor...!

—¿Qué has comido hoy?

—¡Nada!

Sus palabras desgarraron mis entrañas, en medio de la protesta interna que hice al ver que los hombres teníamos que contemplar escenas tan emocionantes como aquella.

¡Pobre inocente víctima de la sociedad!

Entonces le dije:

—Aguarda. Y..., le compré un «sandwich».

No recuerdo si me dió verbalmente las gracias, pero sí tengo presente que balbuceó unas palabras y sus tiernas pupilas impresionaron las mías como un rutilante espejo. La impresión que me causó su agradecimiento fué indescriptible y eterna. Incorporéme después para preguntarle algo más, pero... no pude!

Aquella noche, no paseé por las Ramblas.

Atravesé la plaza de Cataluña y no me da vergüenza el confesarlo—chupé con mi pañuelo una lágrima que al resbalar quemaba mi mejilla, a la vez que delataba mi intenso dolor. Era yo, casi un niño..., pero sentía las desgracias ajenas como un hombre.

Llegué a la calle del Bruch, en mi morada, donde vivía con el Licenciado en Filosofía y Letras don Pedro Garriga y Puig y su familia; le expliqué el caso, y después de cenar, hablamos del abandono en que se tenía a los pobres niños, la falta de centros de enseñanza y la de cantinas escolares.

Imposible fué aquella noche conciliar el sueño durante algunas horas.

Al día siguiente, acudí otra vez al kiosco, con el fin de hallar el niño y poder indagar algo de su vida; fué en vano. Jamás volví a verle.

¿Qué ha sido de él? ¡Pobre muchacho!

¡Cuánta razón tenía el respetable maestro y amigo señor Garriga referente a la enseñanza y a la alimentación infantil para privar esas tristes escenas, que el descuido de la sociedad condena así a las pobres inocentes criaturas!

TOSUMA

Cassá de la Selva, 3 Febrero 1920.

JUVENTUD REPUBLICANA

Organización electoral
Reunión de Secciones para el
el próximo jueves día 5 a las 9
y media noche.

De Caldas de Malavella

Esta morigerada y hermosa villa balnearia, acaba de demostrar plenamente con sus hechos, que le es bien impuesta la clasificación primera dicha. Reunida hoy su Junta del Censo electoral con las debidas formalidades, bajo la presidencia de don Luis Ferrer Gimpera, a fin de cumplimentar la legislación vigente sobre elecciones, o sea la admisión de propuestas para la proclamación de candidatos para cada uno de los cinco puestos vacantes de Concejales de su Ayuntamiento, sólo se formularon dos proposiciones, en las que iban contenidos los nombres de igual número de vacantes a cubrir. Estos quedaron, por tanto, proclamados Concejales, y en su virtud, no habrá de procederse a elección.

¿A cuántas consideraciones loables todas, no se presta proceder tan disigno? Mi más completa enhorabuena, población de Caldas de Malavella. Con ello demuestras que no en vano designaste a culta persona, para que guie tus pasos. Síguele siempre a don Narciso Plá y Daniel, tu hijo adoptivo predilecto; no te quepa duda de que, al hacerlo, te pondrás al nivel de las poblaciones más cultas y honradas, moral y materialmente.

Los cinco elegidos son don Narciso Coll Matas, don José Ferrer Hereu, don Juan Esteve Hereu, don José Raurich Castelló y don Luis Fabrellas Planas.

De entre los mencionados, queda reelegido, por tanto, el actual alcalde don Juan Esteve. No podía ser de otra forma, dadas sus simpatías generales, alcanzadas durante el bienio. Por virtud de tal reelección, trátase de homenajearle dentro de breves días, con una gira campestre, bailes públicos, etc. etc. Como que de estos actos ya daré cuenta luego de celebrados, me abstengo hoy de reproducir lo mucho que de tal autoridad podría decir enumerando sus méritos.

El Corresponsal

1.º febrero 1920

Joyería y Novedades Massot

Platería, 18.—GERONA

HOJALATERIA = LAMPISTERIA
ELECTRICIDAD

Dellie, Caballé y Figueras

Instalaciones para agua, gas y electricidad y toda clase de aparatos sanitarios
Colocación de vidrios de toda clase
Construcción de trabajos de hojadelata zinc, plomo y plancha.
Zapaterías Viejas. 5.—GERONA

CRONICA:

Ayer mañana fué sorprendido, cuando intentaba apoderarse de una bicicleta en el establecimiento de esterería de D. Jaime Rotllán, el súbdito francés Alfonso Sala.

Ante la Junta municipal del Censo de Tortellá fueron proclamados concejales en virtud del artículo 29 de la ley electoral, D. Andrés Roca, republicano, D. Narciso Fontás, regionalista, D. Narciso Masó, sindicalista, y Don Juan Ayats, agricultor.

El Ayuntamiento de Tortellá se compondrá de dos republicanos, dos regionalistas, dos tradicionalistas, dos sindicalistas y un agricultor.

Ha quedado prohibida toda clase de caza desde el día 15 del actual, hasta el 31 de agosto. A los cazadores furtivos les serán impuestos los correctivos correspondientes.

Ayer tuvimos el gusto de saludaren esta capital a nuestro amigo particular, el doctor de San Feliu de Guixols, D. Juan Prim.

Hemos tenido noticia de que en breve se proponen venir unos estudiantes de Barcelona para hablar a los de ésta, de las distintas organizaciones estudiantiles de la capital catalana y con el fin de que aquéllos tomen una decisión con respecto a las mismas.

Atención se venden tres nuevos, cómodos y elegantes coches para transporte de correspondencia, desde las estaciones férreas a las oficinas centrales.

Razón en EL AUTONOMISTA.

Ha regresado de Bañolas el gobernador civil Sr. Terrades, que había ido a aquella población a fin de procurar la solución de los conflictos sociales de suma gravedad planteados.

Estos conflictos, gracias al buen tacto del Sr. Terrades, han quedado satisfactoriamente solucionados, sin que haya tenido que apelarse a medidas rigurosas ni se ha-

ya alterado el orden público. Los obreros de Bañolas han conseguido un aumento en su haber diario, por lo que han reanudado todos el trabajo.

En la Asamblea de cooperativas celebrada en las Casas Consistoriales de esta ciudad el pasado domingo, acordóse con gran entusiasmo la celebración en Barcelona de un congreso de cooperativas catalanas.

Ayer visitaron las Escuelas Nacionales el Gobernador civil señor Terrades y el tesorero del Patronato para la creación de las cantinas Escolares, Sr. Pérez Claras, al objeto de enterarse de varios asuntos relacionados con las mencionadas cantinas.

Se instalarán en el Grupo Escolar, por ser el local que reúne mejores condiciones y haber allí el mayor contingente de escolares.

Merece plácemes el interés del claustro de Profesores y en especial el de su Director Sr. Canós, que no repara en molestias para procurar que empiece a funcionar la cantina dentro de este mes.

Esta creación es de pura y exclusiva iniciativa del Sr. Gobernador, necesitando ahora el concurso de todos los gerundenses para no solamente poderla atender, sino que también aumentarla y perfeccionarla.

Merece también hacer constar el agradecimiento al Exmo. Ayuntamiento por el apoyo que tan decididamente presta al patronato, a fin de que sea un éxito la Cantina Escolar, de acción social que tanta falta hace en Gerona.

Pueden todas las Entidades, Corporaciones y particulares enviar cuantos donativos quieran para su sostenimiento y mejora.

Horno para alquilar.==

RAZON: Ciudadanos, 12. Pral.

SE VENDE una tienda con toda la estantería. Razón: Ballesterías 50

Se vende un acreditado establecimiento de comestibles situado en punto céntrico de esta capital.

Razón en la Administración de este diario.

Ateneo Ferroviario

Han sido socorridas con la cantidad de 5 pesetas cada una, las familias siguientes:

Lucía Collell, María Vila, Ramón Galbayn, Rita Carles, Teresa Frexas, Pedro Buxó, Anita Escona, Angela Trias, Eulalia Rubinet, Encarnación Ferrer, José Capdevila, Salvador Candela, Ramona Bansells, Tomás Iglesias, Dolores Besalú, Enriqueta Rufar, Catalina Abras y Manuel Casas.

Por Teléfono

Servicio especial de
EL AUTONOMISTA

Barcelona 4. A las 18'30.

Mejora la situación

La normalidad va restableciéndose a medida que los patronos ceden en sus exigencias y los obreros reanudan el trabajo. Entre unos y otros se han establecido corrientes de armonía, y se cree que se llegará a un acuerdo en lo relativo al pago de los jornales del lock-out y a la firma de los contratos individuales.

Las noticias, tanto oficiales como privadas, son optimistas, particularmente en los ramos textil, de construcción y del agua.

Los curtidores, en huelga desde agosto pasado, han vuelto al trabajo.

El gobernador hace gestiones para resolver el conflicto de los capitanes y pilotos de la Marina mercante.

A las nueve, se ha suspendido el servicio de tranvías, a causa de una explosión ocurrida en la calle del marqués del Duero.

En la Hispado-Suiza, trabajan 700 obreros. En la ciudad 2,194 más que ayer.

Las noticias que de distintas poblaciones de la provincia se reciben, son optimistas y tranquilizadoras.

Madrid, 4. A las 18'30

Ha terminado el lock-out

Cumpliendo el bando del gobernador civil, hoy se ha reanudado el trabajo en las obras, paralizadas a causa del lock-out del ramo de construcción.

De Abastecimientos

El ministro de Abastecimientos, refiriéndose a las quejas que de algunas provincias se reciben por la falta de trigo, ha manifestado que esta escasez es debida a que las casas navieras no han cumplido sus contratos con el gobierno. En la actualidad 22 buques transportan cantidades de cereal a España, y es de esperar que pronto estará abastecida la nación.

En Santander

Las noticias que se reciben de Santander, sin ser pesimistas, no acusan mejora alguna en la situación. La huelga general se ha hecho efectiva hasta en las más reducidas poblaciones.

Se ha declarado el estado de guerra

Zotal

PODEROSO DESINFECTANTE PARA GANADERIA, AGRICULTURA E HIGIENE

Jabón ZOTAL

EL IDEAL DE LOS JABONES PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS:

CAMILO TEJERA Y H...—G...LLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

SÁBAT, COSTA Y C. IA

Teléfonos: (S. EN C.) PROGRESO, NÚM. 9
 Urbano, Interurbano, 90 BANQUEROS GERONA

Operaciones de Banca, Bolsa, Cambio, Giros, Valores, Cupones, Monedas, Cooperación de Ahorro y Crédito, Préstamos sobre Contratos y Valores y Colocación de Capitales sobre Primeras Hipotecas.

Cuentas corrientes sobre Francos, Libras, Marcos, Coronas, Liras y Dolares, abonando intereses convenidos; y en Pesetas los siguientes:

A la vista	2 por 100
A 3 meses plazo	3 por id
A 6 meses plazo	4 por id
Al año	5 por id

Negociamos los Cupones de Deuda Exterior, Interior y Amortizable 4 por 100 y Cédulas Uruguay y Argentinas 6 por 100 de 1.º de Enero de 1920.

Bombones Tomás

El purgante predilecto de los niños.

VENTA Y DEPOSITO

Farmacia LA CRUZ BLANCA

DE

JUAN MONSALVATJE Subida S. Félix, 3

(Pasaje Gómez)

GERONA

CAFÉ RESTAURANT NORAT

GERONA

SITUADO EN LA RAMBLA DE LA LIBERTAD

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA

ESPECIALIDAD EN LUNCHS Y BANQUETES

ABIERTO DIA Y NOCHE



EXTRAORDINARIAMENTE SUPERIORES
 á cuanto ha sido inventado hasta el día

LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA
 NO TIENEN RIVAL

PARA LA CURACION rápida

PRESERVACION segura

de Resfriados, Afecciones de la Garganta, Laringitis, Bronquitis agudas y crónicas, Catarros, Grippe, Trancazo, Asma, Enfisema, etc.

PEDIRLAS, EXIGIRLAS en CAJAS de Plas 1.50 con el nombre

VALDA en la tapa
 Agentes Generales: Vicente FERRER y Cia BARCELONA.

Fórmula: Menthol... 0.002 Eucalyptol... 0.002 Azúcar-Goma.

Vea V. las películas del Programa Ajuria

BRONQUIOLINA

verdadero específico de las enfermedades del pecho y vías respiratorias.

Calma la TOS en todas sus formas: alivia y cura CATARROS, BRONQUITIS agudas y crónicas, TOS GRIPAL, CATARRO DE LOS NIÑOS, ASMA BRONQUIAL, TOS ESPASMODICA, CONVALECENCIA DE LA PULMONIA, TUBERCULOSIS, ETC., ETC.

Medicación científica, racional y de efectos maravillosos

Preparada por F. SIRERA Y PONT, Farmacéutico y Lic. en Ciencias Químicas.—Bruch, 64.—Barcelona. Teléfono 5084 A.

Agente exclusivo para la venta al por mayor: Hijo J. Vidal y Ribas.—Moncada, 21.—Barcelona.

De venta en Gerona:

Farmacia 'La Cruz Blanca', de J. Monsalvatje.

REEMPLAZO DE 1919

Se hace saber a todos aquellos reclutas que deseen ser sustituidos-permutados, para librarse del servicio en Africa, pasen por el despacho de José A. Nogareda, agente de asuntos administrativos matriculado, domiciliado en la Plaza del Oli, núm. 6, pral., con objeto de ultimar sus operaciones de contratación, antes del sorteo, con la urgencia necesaria, y así pueda llevar este despacho por sí y en representación del señor COLLADA, sucesor de ESTEBAN CASTANERA—Madrid—, todos los trabajos de contratación y sustitución con la normalidad y precisión necesarias para estos casos, en que los plazos que el Gobierno concede son tan cortos y perentorios.

Se responde de la deserción e inutilización de los sustitutos, y el importe de los contratos se deposita en una casa de Banca, sin que puedan retirarse si no se ha cumplido lo convenido.

Almacén de pianos manubrios de alquiler.

Reparaciones de todas clases y cambio de música a los cilindros.

Gran surtido de Laúts y bandolinas.

Luis Ferrer

Caldas de Malavella. (Gerona).

Vendo máquinas escribir 'Adler' y 'Underwood núm 5', en perfecto estado

Carmen, 58, bajos, de 3 a 4

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX



FUMADORES! ¿Queréis conservar vuestra apreciada salud?

Fumad siempre con el acreditado



PEDIDO EN TODAS PARTES
 XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

PLANCHADO MODERNO

PLANCHADO MECÁNICO DE CUELLOS Y PUÑOS
 LAVADO ESPECIAL DOBLE DURACIÓN

Talleres: SUBIDA S. MARTIN, 1 - GERONA

REPRESENTANTES:

J. Oriol Carbó
 Calle Platería, 30

La Canastilla de Oro
 Rambla Libertad

Luisa Sureda
 (Mercería), Calle Progreso

Pedro Florá
 (Alpargatería), Rbla. Verdguer

Enriqueta Plá
 Calle Lorenzana